

LAS PROVINCIAS

DIARIO DE VALENCIA

FUNDADO POR EL EXCMO. SR. D. TEODORO LLORENTE Y OLIVERAS EN 31 DE ENERO DE 1866

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

En VALENCIA, un mes... Ptas. 1,50
 En las prov. de Valencia, Al-
 icante y Castellón, trim... Ptas. 4,50
 En resto de la Península, trim... Ptas. 5,50
 Extranjero, trimestre... Ptas. 10,50

Número del día: 5 céntimos

Número atrasado: 15 céntimos

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En la 4.ª plana: 10 cént. de pta. la línea.
 En la 2.ª y 3.ª plana: 25 céntimos la línea.
 Remitidos, reclamos, gacetas y avisos
 oficiales y de corporaciones: una pe-
 seta la línea.

Esquelas mortuorias, tarifa especial.
 Redacción y Administración:
 Mar. 65

D. O. M.

Doña Francisca Gozalbez Ortolá

DE GINER

falleció ayer, á la una de la tarde,
á los 48 años de edad

habiendo recibido los Santos Sacramentos.

El director espiritual Rvdo. P. Antonio Giner; sus desconsolados esposos D. Vicente Giner; hijos D. Vicente, doña Marina y D. Federico; hermanos D. Vicente Domingo (presbítero) y D. Camile; hermanas políticas, sobrinos y demás parientes, participan á sus amigos tan irreparable pérdida, y suplican la tengan presente en sus oraciones y asistan á la misa de *corpore inseputo* que se celebrará hoy, á las diez y media de la mañana, en la parroquia de San Martín, y acto continuo á la conducción del cadáver, desde la casa mortuoria, calle de San Vicente, núms. 23 y 25, á la plaza de San Agustín, donde se despedirá el duelo; por cuyo favor les quedarán agradecidos.

No se reparten esquelas.

R. I. P.

ROGAD Á DIOS EN CARIDAD POR EL ALMA DE

Don Eulogio Piqueres Simó

Doctor en Farmacia y Delegado del distrito, Director de la banda del Patronato, Presidente del Círculo Católico Obrero y Vocal del Consejo de Administración de la Caja Rural y Sindicato Agrícola de Torrente.

falleció en dicha villa á las 12:30 de ayer
á los 53 años de edad

Las Juntas Directivas de dichas entidades; su afligida esposa doña Dolores Pérez Gibera, hermanos D. Vicente, D. Ceferino, doña María, doña Agustina, doña Gregoria y doña Pascuala; hermanos políticos y sobrinos, ruegan á sus demás parientes y amigos se sirvan asistir á la misa de *corpore inseputo*, que por su eterno descanso se celebrará hoy, á las diez, en la parroquia de San Martín, y acto continuo á la conducción del cadáver, que se verificará desde la casa mortuoria, plaza Mayor, al cementerio de la mencionada villa.

Los Excmos. y Ilmos. Sres. Arzobispo de Valencia y Obispo de Seo de Urgel se han dignado conceder 100 y 50 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

muchas veces su verdadero y real significado y alcance.

Pero, ¿qué dijo, al fin y al cabo, el marqués de Alhucemas para que sus palabras fuesen comentadas acaloradamente, dándolas un alcance que no tienen en realidad?

La teoría de los gobiernos de opinión, circunstanciales; gobiernos constituidos al calor de una idea en la que convienen diferentes grupos ó escuelas políticas y que se mancomunan para su implantación ó ensayo, no es cosa nueva ni de ayer.

Los catalanistas vienen de ha tiempo sosteniendo la necesidad de estos gobiernos como una forma legal de acabar con la oligarquía del Estado español.

El ilustre diputado por Vendrell, el distinguido abogado y uno de los más claros cerebros de la moderna Cataluña, D. Jaime Carnet, abogó ya por esos gobiernos de ideas en su discurso inaugural al «Centros Nacionalistas» republicanos, y otro tanto hizo, detalladamente y con elocuencia, el Sr. Raimundo de Abadal, actual presidente de la «Liga Regionalista», en el banquete de representantes populares de Cataluña, que se celebró en ésta cuando la inauguración del monumento al doctor Robert, de gloriosa recordación.

Pero lo extraño, lo que resulta inusitado, es que estas teorías, que casi son el ab c de la ciencia política moderna, sean, no solamente desconocidas de una gran parte del pueblo español y en pleno siglo XX, sino de muchos primates de la política, de esas personas que hemos visto ocupando cargos de reconocida importancia, y que, por lo tanto, deberían estar al corriente de todas estas cosas.

Pero no había bastante aún y las conferencias de Su Majestad con significadas personalidades del republicanismo español, han colmado la expectación que domina desde primeros de año, desconcertando completamente á la inmensa mayoría de los que siguen de cerca todas esas andanzas de la política general del país.

La impresionabilidad de nuestro temperamento meridional contribuye grandemente á la expectación reinante, siendo muchos los que creen que después de todo esto, ¡la mar!, como si la prosperidad de un país radicara en esas ó en otras actitudes como si el factor educación política, y el factor tiempo y tantos otros factores necesarios para la buena gobernación de un pueblo, se improvisaran por arte de encantamiento el contacto de una varita mágica, aunque sea ésta inrostrada de republicanismo y con esmaltes reales.

Esta volubilidad de nuestro pueblo, esta ligereza en los juicios y determinaciones que nos llevan de un extremo á otro sin mientes para reflexionar, ha sido regularmente el origen y la causa de esas vicisitudes que caracterizan á España y que tan mal concepto han hecho formar de nosotros en el extranjero.

Porque veamos, amigo mío, ¿Las leyes más liberales vigentes en España no han sido en su inmensa mayoría presentadas, discutidas y aprobadas por gobiernos y Cortes de mayoría conservadora? ¿Por qué, pues, ha de pensarse en la disolución de un partido político que tanto ha laborado por la libertad del ciudadano español y tanto y bueno ha legislado en favor de la clase trabajadora hasta el extremo de reglamentar la huelga legalizando su ejercicio en nuestro país? ¿Es que se ha descubierto á última hora que las más potentes mentalidades españolas radican en el campo republicano y que por lo tanto debemos repudiar el concurso de cuantos monárquicos han puesto de relieve sus proclamas dotas y su amor á España?

Triste espectáculo el que ofrecen nuestros políticos estos días!

No falta quien crea, no obstante, que en el mar revuelto de la política española, en la actual desorientación colectiva, el único que mantiene firme su serenidad y obra lógicamente llevado de su amor á España, es el jefe del Estado.

El Rey, como era natural que sucediera, no podía contemplar imposible el anormal desenvolvimiento de la política de su país, tan rico por naturaleza; no podía indiferente verle zandeado año tras año por las luchas y concupiscencias que han venido caracterizándola durante las primeras etapas de su reinado, y hoy, en pleno vigor, ilustrado por intensa educación, desoso de exteriorizar su amor al país, y ávido de gloria que es también la de su patria, se siente hoy con ansias de renovación, también revolucionaria, dentro de los límites que le marca la Constitución, y se lanza á la defensa de los intereses de los hijos de España con las armas de la libertad, de la educación y de la cultura, confiando que en la cruzada no han de abandonar los buenos españoles que se ven obstaculados para ello las ideas políticas, religiosas ó sociales que sustentan cada uno de ellos, siempre que los presida un intenso amor á la patria.

Noble fuera el intento y digno de un verdadero Rey. Pero mucho me temo que no va á salirse con la suya porque le será difícil dar con servidores suficientemente abnegados que quieran seguirle, mientras por otra parte le saldrán al paso todas las concupiscencias y nulidades que han poblado los ministerios hasta el presente.

No falta quien se imagine que lo que viene sucediendo no es otra cosa que los efectos de unos bien combinados fuegos artificiales preparados por el traviado conde que preside el gobierno. No lo creo así, amigo mío, aunque algo de artificio hay en todo ello, particularmente en lo que toca á la familia republicana. Transcurriendo el tiempo, y desaparecidos los espejismos que hoy ciegan á tantas inteligencias, solo quedarán de los últimos sucesos dos actos importantes, los dos inspirados en el amor á la patria, y aunque en apariencia opuestos, conducentes á un mismo fin: el alerta dado por Maura el 31 de diciembre, y las consultas del Rey, confiando que éstas no han de limitarse al campo republicano.

Bueno será, entretanto, amigo mío, que nosotros no desdudemos nuestros particulares intereses, y que laboremus para la consecución de nuestros ideales autonomistas.

Te saluda afectuosamente tu amigo,
JOSÉ ALEMANY BORRÁS
Barcelona 18 de enero de 1913.

INTERMEZZO

Origen del calor atmosférico

El hecho es curioso y exacto. El 31 de julio de 1911 hicieron en Berlín los sabios Bersou y Surring una ascensión en globo; llegaron á 10,800 metros, y el termómetro señalaba 397 grados bajo cero, mientras que á 1,000 metros solo señalaba 15° bajo cero. Así, pues, un mismo rayo de sol se caldea 54° al caer durante 9,800 metros. A esto se añade la observación de que en el Ecuador las primeras nieves perpétuas se hallan á 4,800 metros sobre el nivel del mar; mientras que en los Alpes se las encuentra á 2,700 metros.

Un profesor mejicano, D. Francisco Rincón, ha dado la curiosa explicación del fenómeno, diciendo que el origen del calor de la atmósfera está en el frotamiento; así como los aerolitos al rozar nuestra atmósfera se vuelven incandescentes, van á 40 kilómetros por segundo; ahora bien, el rayo solar va á 300,000 kilómetros, y con su velocidad puede engendrar calor.

Esta teoría permite explicar la diferencia considerable de temperatura que hay entre los Polos y el Ecuador. Efectivamente: el movimiento de rotación es más rápido en el Ecuador que en los Polos; á consecuencia de la fuerza centrífuga, las capas atmosféricas se acumulan en el Ecuador, son aquí más espesas que en los Polos, el rayo de sol tiene más superficie que frotar, y por eso se calienta más.

El sabio Sr. Gallardo acaba sentando esta estupenda conclusión: el sol no dá calor, solo dá luz. Y la luz se caldea por frotamiento.

Ello es bonito, por lo menos.

PIZZICATO

Las plagas de Egipto

Habíamos quedado en que la viruela era una enfermedad propia de Marruecos. Tan es así, que cuando alguna villa de España sufre el azote de esa plaga vergonzosa, tronamos todos:

—¡Claro! El monterilla es un cernefalo, el pueblo un aduar y los indígenas unos sucios que viven en amable promiscuidad con las bestias de carga.

Y ponemos como hoja de perejil al misero pueblecillo infestado de podre variolosa.

Pero ahora no es un lugarajo sin aguas potables, ni alcantarillado, ni matadero, ni retrete, siquiera, el pueblo donde ha hecho irrupción esa enfermedad repulsiva y terrible. Es Madrid, el hermoso Madrid, con su abastecimiento de aguas potables, su alcantarillado, su higiene reglamentada, sus eminencias médicas, sus elegancias, sus esplendores, su Ayuntamiento rimbombante y desamparante, etc., etc., el pueblo donde, según el Dr. Isla, el Hospital está abarrotado de enfermos de difteria, de escarlatina, de tífus y de viruela.

Pero es que en el Hospital solo quedan disponibles siete camas, y como pronto hará siete días que el decano del cuerpo de Beneficencia informó ante la Comisión provincial en el sentido de tocar á somatén, en esos siete días se habrá cubierto «las plazas vacantes», y el Hospital será, á estas fechas, un pudridero de carne viva en pleno Madrid, y un timbre de gloria, patente é irrecusable, para su Ayuntamiento rimbombante y desamparante, etc., etc.

En provincias, es decir, en los graneros abiertos á la voracidad de un centralismo desentrañado, los gobernadores civiles, á lo mejor, cogen el tren, y á la chita callando se zampan en los pueblos de su jurisdicción y ponen en un brete á los alcaldes rurales por si en un mismo local, verbigracia, se sacrifican, sin la conveniente separación, reses de cabrio, de lanar y de cerda; por si no hay una estufa de desinfección en cada barrio; por si en el Hospital no tienen un almacén de algodon hidrófilo ó por si el vecindario abusa del «pacholito» curulón y apesante, con menoscabo del agua sublimada y de las prácticas antisépticas, por nada, por una chinchorrería; por si los gatos mayan sin permiso de su excelencia... Pero en Madrid ya es otra cosa. Allí, impunemente, puede asomar la jeta del señor de Tifus, porque si tal caballero se cuele de rondón en la Villa y Corte, no ha de faltar quien diga: «No se aarman ustedes, aunque mueran ustedes como moscas. El visitante es persona atenta y fina, y á tiempo para que dispongan ustedes, como gusten, los surtirios espirituales. Además, este señor, según documentos fehacientes, no se llama Tifus á secas, como han supuesto algunos calumniosos: se apellida *Evantemático*, y esto es un consuelo...» Y el tal *Evantemático*, que no respeta ni á las ratas, perpetúa el nombre del *Cerro del Pimiento*, recorre ínebremente todo Madrid y se cobra, por fin, en la persona del señor alcalde.

Ahora, la viruela, verrugosa, cristalina, esorbótica, corimbrosa, llámese como se llame; pero siempre una enfermedad propia de Marruecos, según acuerdo tácito de nuestras 49 provincias, lleva 67 enfermos al Hospital de Madrid. Y cabe preguntarse: si en el Hospital de Madrid hay 67 atacados de viruela, ¿cuántas víctimas de la viruela habrá, á estas horas, en los miles de hogares madrileños?

Con permiso, pues, de ese Ayuntamiento madrileño tan rimbombante y desamparante, etc., etc., modificaremos la copla:

Sevilla para el regalo,
Madrid para la viruela,
para tropas Barcelona,
para jardines Valencia.

Y por si alguien frunciere el cejo, que conste: 1.º Que Sevilla no es «para el regalo», sino para el *pipío*; y 2.º Que eso de «para jardines Valencia», es, ni más ni menos, otro cuento de *Las mil y pico de noches*.

DE ANTAÑO

Valencia retrospectiva

Miércoles 23 de enero de 1709.

Llovió casi toda la mañana hasta la una hora del día; cesó, y á la noche volvió á llover.

Hoy enviaron el verdugo para ahorcar dos milaguetes condenados á muerte en Oullera, ladrones famosos, revoladores de los lugares; y entraron presos en Valencia dos milaguetes portugueses, también saltadores de caminos.

Se le intimó al Padre provincial de los Franciscanos de orden del presidente de la cancillería, era del servicio de S. M., que el P. fray Pellicer pasase á hacer conventual al convento de San Francisco de León; es verdaderamente, apasionadamente realista, pero por ser compasivo era valador de los fanáticos.

(Dietario de Planes.)

Issa Boletinaz

Por temperamento y por exigirlo así la tradicional protesta en que vivió bajo el yugo otomano de esta la caída de Bizancio, el macedonio ha sido y es uno de los más grandes guerrilleros del mundo civilizado.

Es duro en la pelea, sobrio, astuto, ágil, arrojado y diestro como el que más en el manejo de las armas.

Todas estas cualidades, y su gran conocimiento del terreno, púsolas al servicio de los invasores, cuando los Estados balcánicos declararon la guerra a Turquía.

Uno de los más prestigiosos jefes de los macedonios insurreccionales contra Turquía.

Una de las más gloriosas batallas que se libraron en Macedonia.

Una de las más gloriosas batallas que se libraron en Macedonia.

Una de las más gloriosas batallas que se libraron en Macedonia.

ARTE MODERNO

Un artista valenciano

MUSEUM.—Revista mensual de arte español antiguo y moderno y de la vida artística contemporánea.—Núm. 10.

La mayor parte de este número de *Museum* (la grande é importante revista de arte) está dedicada á un ilustre paisano nuestro: al joven pintor Manuel Benedito. ¿No es cierto que ello ha de constituir para nosotros un caso especial de simpatía hacia *Museum*?

Una completa indicación crítica y biográfica de Benedito, escrita por A. de Beruete, forma la parte literaria; muchas y admirables reproducciones de las mejores obras de Benedito, sirven de complemento á este trabajo: unas en negro, otras en color, ellas muestran las variadas maneras cómo nuestro ilustre paisano practica su arte.

Beruete nos presenta á Benedito desde que trabajaba en Valencia con Sorolla; luego sigue al maestro á Madrid; después sale de España, visita Italia, Francia, Holanda, y cada vez, al contacto con estos distintos ambientes, el alma sensible del artista va adquiriendo nuevas modalidades. He aquí algunos párrafos referentes á la estancia de Benedito en Holanda:

«Su estancia de cinco meses en Volendam, Zuidoerpe de pescadores holandeses, á orillas del Zuidersee, es juzgada por el propio pintor como la campaña más aprovechada de su vida. Vuelve en ella á contrastar su naturaleza latina, española, con la de sus modelos, más extraños aún todavía para él en Holanda que en Bretaña. Multitud de apuntes, de cuadros, de cabezas de tipos singulares, son el producto de su trabajo en esta temporada.

«En cuanto á los cambios de técnica que en Benedito hemos señalado, son más que excusables: su afán de ir siempre más allá en el dominio de su saber y de su maestría, las explícitas cumplidamente. No hay que olvidar que, á pesar de la producción ya numerosa de este pintor, y de ocupar justamente uno de los primeros puestos entre nuestros más insignes artistas, él aún es joven.»

Reproducciones de 21 obras admirables de Benedito, son las ilustraciones á que hemos hecho referencia.

Completa este número de *Museum* un estudio acerca del pintor catalán Ferrer Bassa (siglo XIV), hecho por el reputado crítico Sanpere y Miquel. Este trabajo del Sr. Sanpere es una admirable y completa depuración del artista catalán y de su obra; acompañan bellísimas reproducciones de obras de este pintor, por demás interesantes, y algunas difíciles de obtener, por estar en conventos de religiosas, también las del interior de la capilla de San Miguel.

Y finalizan la información notabilísimas reproducciones y noticias de los mosaicos recientemente descubiertos en Ampurias.

No hay que decir que este número, como todos, es una muestra de la hermosa presentación que da á la obra la casa editora Thomas, de Barcelona.

Los eclipses de sol

Con el título «Los eclipses de 1913», publica LAS PROVINCIAS un suelto, dando cuenta de los que habrá en el presente año, que son tres, precisamente en los tiempos dichos por el periódico.

Ninguno de estos tres eclipses tendrá importancia para los astrónomos, porque serán parciales y solo los totales son los que se prestan á profundos estudios.

Aquí en España podemos renunciar á ver otro eclipse como el del pasado año, á juzgar por la Nota enviada á la Sociedad Astronómica de Barcelona por el profesor David Todd, del Observatorio de Amherst (Estados Unidos) que ha computado todos los eclipses de sol que han de ocurrir hasta el año 2162, visibles en diferentes puntos de nuestro planeta. De ellos el único que será visible en España durante los próximos 250 años, tendrá lugar el 12 de agosto del año 2026, correspondiendo al séptimo retorno de Saros, de la totalidad que vimos en 1900, y será visible durante unos dos minutos, hacia la puesta del sol.

Barcelona por el profesor David Todd, del Observatorio de Amherst (Estados Unidos) que ha computado todos los eclipses de sol que han de ocurrir hasta el año 2162, visibles en diferentes puntos de nuestro planeta. De ellos el único que será visible en España durante los próximos 250 años, tendrá lugar el 12 de agosto del año 2026, correspondiendo al séptimo retorno de Saros, de la totalidad que vimos en 1900, y será visible durante unos dos minutos, hacia la puesta del sol.

Conque hay que esperar nada menos que 113 años para ver el eclipse, y aún así tampoco lo verán nuestros nietos, porque coincidirá con la era del astro-rey.

Libres, pues, los astrónomos de la preocupación de los eclipses, se dedicarán más de lleno al estudio de los fenómenos solares, concretamente, y á determinar la relación que estos fenómenos tienen con los meteorológicos.

Está ya fuera de toda duda que la causa casi general de las perturbaciones atmosféricas, corresponde á fenómenos solares, y cuando este conocimiento esté más adelantado, entonces podrá predecirse el tiempo con matemática exactitud.

Por de pronto, ya hoy se deducen consecuencias inequívocas, como, por ejemplo, la benignidad del invierno, correspondiendo á la atonía solar y los bruscos cambios meteorológicos derivados de la presencia de manchas y de fáculas, como he venido observando y publicando.

Claro está que, dada la distancia que separa el sol de la tierra, no es posible precisar la intensidad y dirección de las perturbaciones; pero sí observado—y conste que ésta es una apreciación exclusivamente mía, sujeta á error—que á los veinte ó treinta días—mínima y máxima—de la presentación en el sol, de manchas ó fáculas, produciéndose en la atmósfera de nuestro planeta, perturbaciones atmosféricas, obedeciendo al retardo de estas manifestaciones á la pausada transmisión de las vibraciones por el éter.

Si el público fuera tomando afición á esta utilísima clase de estudios, podrían publicarse las notas de los Observatorios solares, dando cuenta de la aparición y desaparición de manchas, trayectoria de las mismas, intensidad, etcétera, etc., y aún gráficos complementarios, de gran utilidad para la apreciación de los fenómenos meteorológicos.

¡Vano empeño! Mientras haya política y toros en que entretenerse, no hay que preocuparse de otras cosas!

LUIS GIL SUMBIELA

Ecós de Sociedad

El Teatro Principal.—Eslava.—En el Centro Escolar y Mercantil.—Fiesta en casa de los señores de Calabuig.—Una comida en el Palace-Hotel.—De viaje.—Fiestas onomásticas.—Enfermos.

Bien ha comenzado el año para la sociedad aristocrática, que ha inaugurado la serie de fiestas que sin interrupción van celebrándose.

Las tardes del Teatro Principal resultan tan brillantes, que esta temporada de la Plana y Llano, hace recordar las mejores de dicho coliseo.

El regreso de la distinguida artista, después de dejar á su hija fuera de peligro, de la grave enfermedad que motivó su viaje á la Corte, ha sido una noticia que causó gran satisfacción en el público valenciano, que tantas simpatías le profesaba.

Hoy, para su beneficio, estará el teatro lleno y lo mismo mañana, que será la despedida de la compañía.

El viernes habrá té en el Palace-Hotel y luego el debut de la compañía de ópera, en la que figura María Barrios. Para las seis funciones anunciadas cuenta la empresa con el abono de localidades casi completo.

El martes próximo, para la función de moda en el teatro Eslava, se pondrá en escena *El lilométrico* y *Las cacañas*, programa solicitado por muchos abonados á estas funciones, en vista de la irreprochable interpretación que obtienen tan hermosas obras.

En el Centro Escolar y Mercantil, celebróse ayer tarde una interesante sesión de esgrima, en la que tomaron parte los Sres. Martí Alonso, Cuesta (D. B.), Martíez, Hueso, Gómez, Chueca, Sánchez Rogá, Rodríguez y el niño Almela. La sala estaba totalmente ocupada por distinguidas familias, que aplaudieron con entusiasmo á los tiradores.

Los asaltos se dieron en el estrado, junto al lienzo de proyecciones. En los descansos, hubo exhibición de bonitas películas proyectadas sobre el nuevo lienzo con baño de aluminio, que recientemente ha adquirido el centro. El notable tercio amenizó el acto, dejando oír algunas de las escogidas piezas de su repertorio.

La fiesta resultó muy interesante y un éxito para la junta directiva, que con tanta frecuencia sabe organizar estas agradables sesiones.

Con toda solemnidad se celebró el bautismo del hijo de los señores de Calabuig (D. Bartolomé) en la pila de San Vicente, en la parroquia de San Esteban.

El Excmo. señor obispo de la Seo de Urgel Dr. Benloch derramó el agua bautismal sobre la cabeza del recién nacido, imponiéndole el nombre de Vicente—que lleva su abuelo paterno, el ilustre catedrático—y éste y la abuela materna, la señora viuda de Mora, fueron los padrinos.

En el mismo templo, después del bautizo, el señor obispo confirmó á los hijos de los señores de Aznar, siendo los padrinos la señora de Guzmán y el primogénito de los condes de Romé. El acto resultó muy hermoso y á él asistieron los marqueses de Colomina con su hijo, el marqués de González de Quirós, los señores de Guzmán, Aznar y Pastor, señora de Bonell, barones de Llaure, las hijas del barón de Santa Bárbara con sus hermanos Joaquín y Fernando, las señoritas Luisa Manglano, Carmen Espinós, Leonor Romé, Carmencita Vallier, María Teresa y Anita Guzmán, D. Juan Antonio Gómez y su hijo, D. Joaquín Manglano, D. Antonio Saavedra y el familiar del prelado.

Los invitados se trasladaron á la morada de los señores de Calabuig, donde fueron obsequiados con un espléndido té.

La procesión de San Vicente Mártir era una feliz coincidencia. Los invitados pudieron presenciarla desde los balcones de la casa. La señorita Emilia Tortajada ejecutó al piano varias obras de concierto y luego tandas de vals y *sicno steps*, que el elemento joven aprovechó para dedicarse al baile, el cual duró hasta las siete, hora en que abandonamos aque-

La Equitativa de los Estados Unidos

Sociedad de Seguros sobre la vida.—Dotación de niños.—Rentas vitalicias.

Dirección general: Madrid, Palacio de su propiedad.

Delegado especial:
Don Ricardo Shelly
Aparisi y Gujarraró, núm. 6, frente á Correos.

Gran liquidación

La casa ANDRÉE, modas, PAZ, NÚM. 7, pral., desde el día 24 del corriente, liquida todas las existencias de sombreros, por dejar el negocio.

Las Provincias, en Barcelona

Se venden en el kiosco del Liceo, Rambla del Centro, frente á la calle de San Pablo.

Asuntos del día

Los republicanos de la Conjunción, á pesar de la visita del Sr. Azcárate, no parecen dispuestos á suavizar su campaña de fiera oposición contra el régimen. Así por lo menos lo han dicho, después de la última reunión que celebró la Junta del partido para cambiar impresiones sobre la actual situación política.

A medida, pues, que pasan los días, se van disipando las ilusiones de los que creían que estaba próximo el momento de que ingresasen en el campo de la monarquía importantes elementos del republicanismo español.

Ahora, el señor conde de Romanones, siguiendo su política de *atracción*, proyecta un indulto por delitos políticos.

El conflicto de los metalúrgicos, planteado en Madrid, continúa en el mismo estado, si bien las impresiones que nos transmiten los correspondientes de la Corte al escribir estas líneas no son tan pesimistas, como las de los días anteriores.

La actitud firme de los patronos ha sentado muy mal al diputado Pablo Iglesias, acostumbrado á que todas las intransigencias procediesen siempre de los obreros, y á que, por esta misma razón, sucumbieran, constantemente, en todas estas luchas, los patronos.

Siempre nos ha parecido muy bien que se procurase el mejoramiento de la clase obrera, pero lo que nunca defenderemos es ese afán de aniquilamiento contra el patrono, predicado por Pablo Iglesias.

Ha quedado resuelta la crisis política en Francia, constituyendo el nuevo gabinete los señores siguientes:

Presidente del Consejo y ministro del Interior, Briand; Justicia, Barthou; Negocios Extranjeros, Jonart; Guerra, Etienne; Marina, Baudin; Hacienda, Klotz; Instrucción, Steeg; Obras públicas, Juan Dupuy; Comercio, Ghistau; Agricultura, Fernando David; Colonias, Juan Morel; Trabajo, Renato Bernard. Subsecretarios: de Interior, Paul Morel; de Correos, Chaumet; de Bellas-Artes, León Berard, y de Hacienda, Bouvelly.

En el nuevo gabinete hay tres senadores, que son: Dupuy, Baudin y Morel; todos los demás son diputados, y van cinco ministros ó subsecretarios, excepción hecha de Bouchry. Briand no figura en grupo ninguno de la Cámara. Los tres ministros senadores pertenecen á la izquierda democrática, Barthou y David son de la izquierda radical; Klotz, Steeg, Ghistau, Besnard, Morel y Bouchry figuran en el grupo radical-socialista, y Jonart, Etienne, Chaumet y Berard en la izquierda democrática.

Impresiones catalanas

Cartas á un amigo

Algo difícil ha de resultar hoy darte una impresión verdadera del reuelo que ha mediado en nuestra tierra los sucesos políticos que vienen desarrollándose desde el 31 de diciembre en España, fecha que en mi última te presentaba como una incógnita para el porvenir. He de confesarte, no obstante, que no imaginé nunca que los sucesos de primeros de año pudieran alcanzar la trascendencia que han tenido los que se han desarrollado hasta la fecha.

Otra declaración debo hacerte, amigo mío, en descargo de mi conciencia, y es que, sea por temperamento, por educación ó por alguna influencia étnica que no llego á descifrar, llevo en mi ser algo del revolucionario, y por ello me supo á gloria la primera actitud del ilustre jefe del partido conservador durante la iniciación de esta nueva etapa de la política española, por reputarla el acto más revolucionario que se ha consumado en este país.

Siempre he considerado á los descontentos como á los únicos, los verdaderos y más potentes propulsores del progreso, y esta teoría se ha visto confirmada, una vez más, con el acto de Maura, pues ha resultado ser su descontentamiento el botafuego, el acicate que ha removido las aspiraciones y actividades de todos los elementos de la política general, desde el Rey y los componentes del partido conservador y demás partidarios del régimen, á los de las izquierdas más radicales.

Esclavo de sus convicciones, el jefe de los conservadores ha realizado la revolución desde arriba que anunciaron ha unos cuantos años. El, con su actitud digna, patriótica y cívicamente ratificada al ocupar de nuevo su puesto al frente del partido conservador, que tantos días de gloria puede dar aún á España, ha puesto sobre el tapete una cuestión trascendentalísima para el país y ha hecho latir, febrilmente sin duda, el pulso del cuerpo social español, dando al traste con la atonía y el marasmo característico de la mayor parte de las provincias españolas.

No pasarán muchos años sin que esta misma generación, la Historia acaso, comente, glorificándolo, el acto heroico realizado el 31 de diciembre por este hombre público, que ha derramado su sangre generosa por su patria y que con las luces de su inteligencia privilegiada ha dado el grito de alerta, tanto ó más que á las instituciones, al país en general.

Aquí, como en todas partes, la determinación de este hombre dejó desconcertada á la opinión, incluso á sus propios partidarios, que no hacían otra cosa que ejercer el instinto de imitación, dejándose impresionar con una facilidad lamentable por las noticias telegráficas que se cruzaban rápidamente entre Madrid y Barcelona. Durante unas horas se atrofiaron los cerebros y se dió un ridículo espectáculo. No lo fué menos el de los partidos antagonísticos, particularmente los jaimistas y republicanos.

Unos y otros consideraban la retirada de Maura como una victoria particular, y sobre ella alzaban los más fantásticos y caprichosos castillos de nubes. Los regionalistas, por su parte, censuraron desde las primeras noticias la actitud adoptada por el ilustre mallorquín, y con todos los respetos decían que había estado inoportuno, considerando su acto como una ofuscación de fatales consecuencias para el partido conservador, para la monarquía y para España.

La casa, encantados de la amabilidad de sus dueños y de sus hijos, que tan bien supieron hacer los honores.

El marqués de Puerto-Hermoso ha regresado a Jerez, después de haber invitado a una comida, en el Palacio-Hotel, a los señores marqueses de Almona y de la Calzada, conde de Montornés, D. José Ochoa, D. Diego de León y varios señores ingenieros que le habían acompañado en las excursiones a Cartagena y la Vallisca, organizadas, respectivamente, por el marqués de la Calzada y el conde de Montornés.

Los marqueses de Labastida marcharon a Castellón con su hija Carmencita. Ha llegado de Madrid D. Ricardo Trénor Palavicino, después de dejar a su hija María Isabel en el pensionado de las Inglesas.

Hoy celebrarán sus días los señores barones de Petrés y de Mayals, Oligüe y Díez de Rivera. Ayer los celebraron los Sres. Despujol y Trénor.

La baronesa viuda de Benito de Leguía se encuentra delicada de salud. El primogénito de los marqueses de Malferit hallase mejorado de su catarro gripal y asimismo la señora viuda de Botella y la señora de Jaúdenes. Mucho deseo su pronto restablecimiento.

LOHENGRIN

VALENCIA

La fiesta del Patrón de Valencia, San Vicente Mártir, celebróse ayer con toda solemnidad, asociándose a ella con entusiasmo el pueblo, que asistió por la mañana a las funciones religiosas en los templos, especialmente a la Catedral y Colegio del Patriarca, y por la tarde a visitar la capilla del Santo, extramuros, y el *porraj*, y a presenciar el paso de la procesión.

En la Basílica Metropolitana ofició de medio pontifical el señor arzobispo Dr. Guisasaola, al que acompañaban con damáticas de diáconos el lector Dr. Sirevent y el doctoral doctor Vila, y con capa de honor el deán Dr. Navarro Darás. Ofreció el santo sacrificio de la misa el arcipreste Dr. D. Mariano Herrera, y el sermón estuvo a cargo del beneficiado Dr. D. Justo Martínez, que hizo un elocuente panegírico del Santo diácono. La capilla de música cantó la misa del maestro Amatucci, terminada la cual el señor arzobispo bendijo solemnemente al pueblo fiel, concediendo las indulgencias de costumbre.

A la fiesta concurrió el Ayuntamiento en corporación, precedido de los maceros y escolado por la ronda de alguaciles vestidos de gala, tomando asiento en los sillas del presbiterio el alcalde Sr. Ibáñez Payés, tenientes de alcaldes Sres. Alcón, Paredes, García Durán (D. M.), Meléndez, sándico Sr. Jorro y concejales Sres. Castillo, Cruz, Ferraz, Prieto, Guillén Rodríguez de Cepeda y Cubells y el secretario de la Corporación municipal.

A las cuatro de la tarde se organizó la procesión general, de la que formaban parte asistidos de los hospicios de la Beneficencia, Misericordia y Colegio de Niños Huérfanos de San Vicente Ferrer con sus banderas y guiones, los cleros parroquiales, los seminaristas y el Cabildo Catedral precediendo a la hermosísima imagen de plata de San Vicente Mártir, que contiene una valiosa reliquia de este Santo diácono. Oficiaba de presbítero el arcipreste doctor Herrera, en pos del cual iba el señor arzobispo, vistiendo hábitos corales y capa magna.

Presidió el Ayuntamiento en corporación, representado por los Sres. Paredes, García Durán (D. M.), Meléndez, Alcón, Prieto, Alzaga, Castillo, Cruz, Criado, Ferraz, Guillén, Jorro y Vives Liern, llevando a su frente al alcalde señor Ibáñez Payés. De secretario actuó el jefe de sección Sr. Barga. Cerraba tan brillante cortejo la Banda Municipal y un piquete del regimiento de infantería de Guadalajara, al mando de un oficial.

La procesión salió por la puerta principal de la Basílica, recorriendo las calles de Zaragoza, Pinarera, Caballeros, Avelanas, Palau, plaza de la Almoina, donde hizo estación en la capilla llamada del Horno, regresando al templo por la puerta de los Apóstoles.

La carrera de la procesión presentaba un brillante aspecto. Hombres de feles, que vitorearon con entusiasmo al Santo Patrón de la ciudad. Desde los balcones se arrojó gran cantidad de flor al paso de la sagrada imagen.

Ayer, a medio día, fué la junta directiva del Sindicato Gremial, presidida por el señor Aupi, a Capitán general, para dar las gracias personalmente al Excmo. señor capitán general por el apoyo prestado a la comisión que fué a Madrid a gestionar el asunto del ferrocarril directo.

El señor conde del Serrallo agradeció mucho la visita y reiteró a los señores comisionados de los gremios su decidido propósito de ayudar entusiastamente a los valencianos para que consiguieran el ferrocarril directo.

Hablando del estado en que actualmente se halla el asunto del ferrocarril, dijo a los comisionados que se ha conseguido cuanto legítimamente podía desearse, añadiendo que tiene la completísima, la absoluta seguridad, de que el gobierno cumplirá su palabra.

El Sr. Palomares, uno de los visitantes, hizo constar que las manifestaciones del Excmo. señor conde del Serrallo eran algo así como una garantía o hipoteca de las promesas del gobierno.

Después marchó la comisión al Grand Hotel, donde se hospedó el director de A. B. C. D. Torcuato Luca de Tena, que tanto ha puesto de su parte en su periódico y en las altas y ferreas del gobierno en pro de los intereses valencianos, para hacerle presente su agradecimiento.

Ayer recibimos la siguiente convocatoria: «Se avisa a los señores síndicos de los gremios y a los señores delegados y suplentes de la Agrupación de Gremios que hoy, jueves, se celebrará una reunión en el Ateneo Mercantil, a las diez de la noche, para tratar asuntos relacionados con la constitución de la Sociedad Unión Comercial e Industrial y gestiones realizadas para el ferrocarril directo.—La comisión.»

El señor arzobispo, Dr. Guisasaola, obsequió ayer al capitán general, señor conde del Serrallo, con un espléndido banquete. Este se celebró en el comedor de gala del Palacio Arzobispal.

Los condesales, además del prelado señor Guisasaola y el general Sr. Echagüe, fueron: el obispo de la Seo de Urgel, co-Príncipe de Andorra, Dr. Benlloch; el general subinspector Sr. Chacón, el gobernador civil Sr. López García, el alcalde Sr. Ibáñez, el presidente de la Diputación provincial Sr. Izquierdo, el vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Polo de Barnabé, los presidentes de las Audiencias territorial y provincial Sres. Rodríguez de Celis y Escrivano, el fiscal de Su Majestad señor Cagigas, el rector de la Universidad Sr. Machi, el delegado de Hacienda Sr. Torrijos, el comandante de Marina Sr. Melendreras, el deán de esta Basílica Sr. Navarro Darás, el provisor del arzobispado Sr. Pérez, el secretario de cámara Sr. Bilbao, el mayordomo del señor arzobispo Dr. Aguilar, los ayudantes del capitán

general Sres. Liniers y Soler y los familiares de los dos prelados Sres. Marco e Ibañez.

Tratándose de una reunión de todas las autoridades, no hay que decir que durante la sobremesa no se habló más que de Valencia, inspirándose las conversaciones en el afecto a nuestra ciudad.

El señor arzobispo hizo los honores con exquisita amabilidad.

—DR. ANTONIO VILLANOVA YS.—Clínica médica, especial de enfermedades del corazón y aparato respiratorio.—Colón, 12, bajo. Consulta de diez a una.

—Queréis no toser más? Tomad las pastillas de San Blas. Caja 0.50 pts., en todas las farmacias y en la de Santa Catalina, viuda de Costas.

—Dr. Molib: Enfermedades de los ojos.—Consulta de 10 a 1. Cirilo Amorós, 23.

—Nájera, dentista: Barcas, 11, principal.

—Recomendamos las lámparas Mars, de filamento metálico irrompible. Lámpara Catalana, San Vicente, 90.

—PIKMENTINE.—Tinte para el cabello. Todos los colores: del negro carbón al rubio. Naturalidad y duración. Depósito de venta, farmacia Morant, Cuarte, 45.

—El despacho del capitán general vióse ayer concurridísimo de comisiones y personalidades que acudieron a cumplimentar al señor conde del Serrallo.

Entre otros, vimos a los generales señores García Menacho, Losas, Carbó, Novella, Perea y Neguerol; subinspector de Sanidad señor Planter, interventor del distrito Sr. Gómez, comandante de Marina Sr. Melendreras; coroneles de Infantería, Ingenieros, Guardia civil y Carabineros, y otros muchos jefes y oficiales de la guarnición.

Señores marqués de Malferit, rector de la Universidad, Ros, Trénor, Domínguez, Echagüe (D. J.), Breva (D. J.), director del Conservatorio Sr. Martínez, alcaldes de Sueca y Cullera Sres. Serrano y Brú, comisiones de los gremios de la capital y una numerosa comisión de estudiantes de la Facultad de Medicina.

—El presidente del Ateneo Mercantil D. Ricardo Serrano Chassaing, dirigió ayer tres telegramas a los ministros de Marina y Estado y al señor marqués del Turia, agradeciendo, en nombre de aquella Sociedad, las eficacísimas gestiones realizadas respecto al ferrocarril directo.

—El director de la Estación sanitaria del puerto, Sr. Alcobá, ha recibido una orden telegráfica de la Dirección general, autorizando a los puertos habilitados para que admitan a las embarcaciones procedentes de Italia.

—El Ayuntamiento recaudó ayer.

Por arbitrios sobre carnes, 4.149.942 pesetas; por inspección veterinaria, 465.87; por peaje, 56.39.—Total, 4.673.59.

—Despachos recibidos en la Central de Telégrafos.

Núm. 1, Fernando Panos, San Vicente, 48, primero.

—El Dr. Martí Soriano aplicará el «606»; por vía intravenosa, esta noche, a las nueve, en la casa de Socorro de la Glorieta, a 17 enfermos pobres que lo han solicitado.

—Ha sido destinado a la Inspección provincial de Hacienda de Valencia, el joven ingeniero valenciano D. Santiago Villalba Manent. La enhorabuena.

—El talismán de la salud para combatir con éxito seguro el artritis, cólicos nefríticos, gota, ciática, arañas, mal de piedra, reuma, neuralgias, etc., es la «Piperazina Dr. Grau».

—En los talleres de La Primitiva Valenciana, Játiva, letra A, se construye maquinaria especial e inmejorable para riegos.

—Las convalecencias largas, agotamiento prematuro, infatigamiento, enflequecimiento, debilidad y anemia, se corrigen con el Dinamógeno Sáiz de Carlos.

—Araños de verdadera para todos los cultivos. —Depósito de máquinas agrícolas, calle Don Juan Villarsa núm. 2.

Crónica RELIGIOSA

En el Real Colegio de Corpus Christi, ayer, como día segundo de jubileo de las Cuarenta Horas, y para celebrar la festividad de San Vicente Mártir, hubo misa rectoral, interpretando la capilla de música la hermosa partitura *Benedicamus Domino*, del maestro Perosi, y un motete de Hallyer. Por la tarde fueron interpretadas *Domine*, de Baixauli; *Disit*, de Ferraroja; *Beatus*, de Baixauli; *Credidi*, de Cuevas; *Magnificat*, letanías y reserva, de Ubeda.

Hoy, a las nueve, se cantará la misa *Beato Juan de Ribera*, de Ubeda, y un motete de Victoria, y por la tarde, a las tres, vísperas a canto gregoriano, completas solemnes, de Giner; letanías, de Comes y reserva.

Mañana, último día de Cuarenta Horas, será la misa mayor a las nueve, interpretándose la *Patriarcal*, de Perosi, y un motete de Ubeda, y a las tres de la tarde, vísperas a canto gregoriano; completas, de Ubeda; letanías y reserva.

—En la iglesia de Santa Catalina Mártir, esta tarde, a las cinco, cuarto día de novenario a la Beata Madre Josefina María de Santa Inés de Benigánim, con sermón por el Dr. D. Justo Martínez, beneficiado de la Catedral.

—En el monasterio de la Visitación (Salesas), a las seis de la tarde sexto día de novenario-misión en honor de San Francisco de Sales.

—En la capilla interior del convento de Reparadoras, hoy día de retiro para señoras y señoritas, a las diez y media de la mañana y cuatro de la tarde, bajo la dirección del P. Mariano Ripoll.

Crónica MORTUORIA

En la villa de Torrente ha entregado ayer su alma a Dios, con toda resignación y fervoroso espíritu cristiano, el Sr. D. Eulogio Piqueres y Simó.

El finado había sido una persona adornada de relevantes méritos, que gozó de las simpatías de todos. Católico profundo y de acción, su labor fué de las que discurren por las vías modernas, acercando al obrero a la Iglesia y a la verdad del Evangelio; y a esto se debió su intervención en numerosas corporaciones de carácter social cristiano y agrícola.

Bueno, afabilísimo, bien penetrado de los deberes del cristiano, procuró llevar su acción desinteresada a todas las esferas de la vida pública, y en la del arte y en la de la propaganda católica, y en la de las obras de la misma índole, en todas partes dejó el Sr. Piqueres y Simó, pruebas patentes de su valer, de su entusiasmo.

En paz descansó su alma, y recibían cuantos le lloran, con especialidad su viuda, hermanos y demás familia, la expresión de nuestro pésame.

La noticia de esta muerte producirá, en las numerosas relaciones de la distinguida familia a la que perteneció la finada, tanta sorpresa como dolor, pues nada hacía prever que tuviera desenlace tan rápido la enfermedad que aquejaba a doña Francisca Gozález, y ésta,

No pierden embotelladas las aguas frías de VALLE DE VICHY de fuentes SAINT-LOUIS St. Yorre, en Vichy, curán el ESTOMAGO—BÍGADO—RÍONES

por sus virtudes, habíase hecho acreedora al afecto de cuantos la conocían.

Al dolor que experimenta su afilidísimo esposo, hijos y demás personas que la lloran, enviamos sentido pésame.

Noticias MILITARES

Le ha sido concedida la vuelta al servicio activo al teniente coronel de artillería D. Rafael Osset Rovira, que se hallaba en situación de reemplazo a su instancia.

—Hé aquí el servicio de la plaza para hoy: Jefe de guardia, capitán D. José Marín; parada, Mallorca; jefe de día, comandante de Victoria Eugenia D. Joaquín Calvo; imaginaria, coronel de Guadalajara Excmo. Sr. D. Joaquín Pacheco; presidente de la junta de provisiones, teniente coronel de Otumba D. Ricardo Vázquez; visita de Hospital, tercer capitán de Guadalajara; reconocimiento de provisiones, segundo capitán del 1.º montado; vigilancia especial, dos sargentos de Victoria Eugenia; escoltas y ordenanzas, Victoria Eugenia.

Notas ARTÍSTICAS

La Exposición trimestral de los trabajos de alumnos expuestos en el Museo, ha tenido tan lisonjero éxito como las anteriores.

Ayer fué muy visitado el Museo, y todos los concurrentes tenían frases de encomio para los trabajos de los escolares, algunos de los cuales son obras de arte muy inspiradas y completas.

Los apuntes de la huerta, a plena luz, son verdaderamente notables. Los alumnos de la Academia de San Carlos muestran que reciben enseñanza no fríamente, secamente oficial, sino orientada muy bien, puesto que su orientación es a dirigir a cada alumno según las facultades de éste. Gradúa a este utilísimo punto de vista, se ven estudios de color hermosísimo, en donde los jóvenes pintores buscan una inteligente interpretación del natural y pintan los sentimientos de poesía.

Asimismo los estudios de escultura ofrecen buenos ejemplos de estudio y trabajo.

Como hemos dicho antes, fué muy visitada la Exposición de trabajos escolares y muy elogiados los trabajos de los alumnos y la enseñanza de sus maestros.

Notas de SPORT

Ayer, a las cuatro de la tarde, se celebró el partido de foot-ball anunciado, entre una selección de los primeros equipos de los Clubs «Sagunto» y «Deportivo» contra el «Hispania», actuando de *referee* el Sr. Ferrisols, del «Rat-Penav».

El partido principió muy reñido, pero al poco tiempo marcó el primer *goal* el «Hispania», colado por Alfonso Ferrer.

Sin embargo, la selección no desmayó, y muy pronto lograron un tanto de una buena colocación de polo.

Desde este momento el partido resultó por demás interesante, habiendo jugadas preciosas por ambas partes, terminando el primer tiempo poco después de un *penalty* contra la selección tirado por Alfonso Ferrer, que fué el 2.º *goal* para el «Hispania».

Principió la segunda parte con gran entusiasmo por parte de la selección, que sin duda no se conformaron con el resultado, y quisieron empatar a todo trance.

En este tiempo el juego muy fuerte, mendiando las cargas y caídas por ambas partes. Antonio Ferrer, en una de sus arrancadas, y pasando a todos sus contrarios, logró el *goal* más bonito de la tarde.

Al poco tiempo de castigar al «Hispania» con un *penalty*, que tiró Bonora, parándose magistralmente Lisandra, portero del «Hispania», se dió por terminado el partido, quedando vencedor el «Hispania» por tres tantos a uno, que logró la selección.

El *referee* Sr. Ferrisols, en el primer tiempo, estuvo muy bien, pero no así en el segundo, que no todos aplaudieron.

—En la Real Sociedad de Tiro de Pichón hubo ayer tirada ordinaria, tomando parte en ella los Sres. Mustieles, Vera, Córdova, Trénor (D. F.), Verdeguez (D. P.), Caró (D. M.), Sister (D. J.), Caró (D. V.), Martorell, Carles y Bolnhoes.

La primera *poule* la dividieron los Sres. Trénor, Mustieles y Caró; la segunda la ganó el Sr. Córdova, y la tercera el Sr. Mustieles.

El gobernador civil de Castellón

Ayer llegó de Madrid el nuevo gobernador civil de Castellón nuestro querido amigo don Teodoro Izquierdo.

Hablamos con él anoche y le preguntamos si era cierta la versión publicada en nuestro estimado colega de aquella capital, *La Provincia*, que aseguraba en el número correspondiente al martes último, que el Sr. Izquierdo tardaría en posesionarse de su cargo.

Leimos el suelto del periódico, a que nos referimos, y nos contestó: «Cierto que existen desavenencias entre las distintas fracciones del partido liberal castellonense, pero no son tan grandes como dice ese diario. Mis esfuerzos, en el aspecto político de mi cargo, han de dirigirse, desde el primer momento, a conseguir que desaparezcan en absoluto esas pequeñas divergencias de carácter local, y más que local, personalista, y creo he de lograrlo».

En cuanto a administración y moralidad, será inexorable, haciendo cumplir estrictamente las leyes, no consentiendo ninguna infracción y midiendo a todos por el mismo rasero. Entiendo que para ello no me ha de faltar la cooperación de todos los castellonenses, y en ello confío.

—Y cuando sale usted para Castellón?—le preguntamos.—Mañana, en el rápido, y tomaré posesión del cargo inmediatamente.

EL TIEMPO

Servicio especial meteorológico de la «Federación Agraria de Levante»

22 de enero de 1913, Categoría: E. en T. (Equilibrio en Terral).

Se ha trasladado, debilitándose mucho, el centro de la depresión del Canal de la Mancha, al mar Adriático (Pola 7554 mm). La zona de altas presiones ha remontado hacia el Norte, cubriendo por completo nuestra Península, acusándose una subida barométrica en todas las latitudes.

Continuidad del buen tiempo.

Temperaturas mínimas: Máxima: 19 grados Castellón, Minima: 2 Taricel. En Valencia: 14 y 9.

Ayres marítimos: Vientos débiles del Sud y SW, en el Atlántico y Canal de la Mancha. Levante en el Estrecho de Gibraltar. Vientos variables en el Mediterráneo.

3 tarde, YF. Observaciones astronómicas de hoy día 23. El sol sale a las 7 horas y 16 minutos, y se pone a las 5 y 11. La luna sale a las 6:20 de la tarde, y se pone a las 7:9 de la mañana.

Extraordinarias rebajas. Puntillas y bordados a mitad de precio

Próximamente recibire las grandes remesas de tiras bordadas y puntillas, se liquidan las existencias que quedan de la temporada última. Precios incoñocibles. Venta por plaza.

CALLE DE LA SANGRE, NUM. 7.—ALMACEN DE PAQUETERIA, MERCERÍA Y NOVEDADES

Sedalinas y algodones finos, colores sólidos y negros indestructibles.—RECOMENDABLES A LAS PAQUETERAS.

SUEÑO

Los enfermos, las personas de temperamento nervioso, las que se dedican a trabajos mentales y las que accidentalmente se encuentran excitadas ó experimentan algún disgusto ó contrariedad, hallarán un SUEÑO tranquilo, natural, tomando antes de acostarse el ELIXIR VERONAL del DOCTOR BUSTAMANTE.—FARMACIAS Y DROGUERIA de PIÑOL HERMANOS.

Concurso de quintillas de «Foc y Flama»

El jurado calificador ha emitido el siguiente fallo: Quintillas serias.—Premio, a la número 5, lema: «La Mo-ma».—Accésits: Núms. 101, lema: «Anchels y flors»; 77, «Para fer número»; 111, «Boscos y flor»; 70, «Valencia»; 62, «Del mont España»; 63, «España»; 102, «Valencia»; 125, «Choventut»; 48, «Valencia sobre tot»; 128, «Choventut»; 15, «Foc y Flama... y el fum»; 36, «Avant, choventut»; 74, «La ralla»; 99, «Perles fines»; 143, «Perfums».

—Premio, a la núm. 110, lema: «No se pot ser sogra y bona».—Accésits: Núms. 37, lema: «Avant»; 130, «Choventut»; 96, «Amorosos»; 30, «Sanch d'horta».—Recomendadas: 69, «Als pollics»; 29, «Per ella tot»; 14, «Sanch en seba»; 41, «Sanch Pansa»; 105, «Xim-pom».

Recomendadas fuera de concurso: 137, «Sim-bola»; 123, «Germanor»; 140, «Dolor amor». Firman el acta como jurado, los Sres. D. Leopoldo Trénor, D. Antonio de Cidón y D. Santiago Cebrían.

Dada la importancia que ha adquirido la fiesta de la Quintilla valenciana, y por causas ajenas a la voluntad de los organizadores, se celebrará el sábado 1.º de febrero, por la noche, y no el 26 del actual, como estaba anunciado.



La Emulsion Angier es un don inestimable para los que sufren bronquitis ó tos crónica. Debido a sus singulares propiedades calmantes, curativas y tónicas, calma el dolor y la inflamación, alivia la tos y facilita la respiración y la expectoración.

Una notable mejora en la afección, en la digestión y el mejor descanso por la noche son los resultados inmediatos obtenidos con su uso. La Emulsion Angier es recomendada en gran manera por los médicos para toda afección pulmonar.

De venta en todas las farmacias y droguerías. Agentes exclusivos para España, Sres. Fové y Giménez, Calle Girona, 4, Pral, Barcelona. ANGIER CHEMICAL CO., Londres, Inglaterra.

Teatro de Apolo Gran «matinée», artística organizada por la Asociación de la Prensa

para hoy jueves 23 de enero de 1913, a las seis de la tarde

PRIMERA PARTE 1.º Estreno de la película panorámica MANIOBRAS EN QUELUZ ofrecida por el Cine Moderno.

2.º La preciosa comedia cinematográfica LA ENCAJERA facilitada por el Cine Sorolla.

Operador y máquina de proyecciones del Cine Moderno.

3.º Primer cuadro de la opereta MOLINOS DE VIENTO representando el papel de «Margot» Antonia Arrieta, y el «Príncipe Alberto» el bariton José Sala.

SEGUNDA PARTE 1.º Acto segundo de LA GENERALA encargándose de los papeles de «Olga» y «Príncipe Pío», la tiple valenciana Asunción Aguilar y el tenor García Romero, que estrenaron la obra en el Gran Teatro de Madrid.

2.º Presentación del famosísimo ventrílocuo valenciano Francisco Sanz

TERCERA PARTE 1.º Cuadro primero de la opereta LA HIJA DEL MAR tomando parte Asunción Aguilar.

2.º Estreno de UNA ESCENA COMICA película del cine El Cid.

Regalo de UN reloj de oro reforzado y DOS preciosas muñecas Precios, timbres incluidos: Butaca, 2 pesetas; entrada general, 0.65.

Noticias teatrales Hoy se verificará en el Principal el anunciado beneficio de la primera actriz Antonia Plana, poniéndose en escena, tarde y noche, la celebrada comedia *Amores y amores*, obra que deleita al público por la interpretación que da la beneficiada a su papel y por las innumerables bellezas que encierra.

Mañana por la tarde despedida de la compañía y beneficio del Sr. Llano con selecto programa. Por la noche debut de la compañía de ópera, tomando parte en la representación la eminente diva María Barrientos.

El abono para la temporada es brillantísimo, por la gran demanda que se ha hecho de localidades.

En la Princesa esta noche extraordinaria función de teatro.

EL SEÑOR DON RAFAEL CHAPA OLMOS que falleció el día 23 de enero de 1907, en la villa de Portugalete. Su viuda doña Concevra Arisqueta, hijos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, agradecerán a sus amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos.

CINE LIBREROS A LAS 5, 1.ª SESION.—Butaca, 0.25. A LAS 7, SESION DE MODA, para señores socios y familia. El TE CHAMBARD es el más agradable y el mejor de los Purgantes.

Alcira ó beneficio del primer actor D. Enrique Araña, con el drama en cuatro actos *Guamúch* de Buena y La Patti de Peixaco, tomando parte en dicha función la señora Loreto Brú y Sres. Tamarrá, Rambal y Martínez.

La *matinée* organizada por la Asociación de la Prensa, que se celebrará esta tarde, a las seis, en el teatro de Apolo, promete ser de las mejores fiestas que ha organizado esta beneficiada Asociación, tanto por el extraordinario de los números del programa como por los artistas encargados de interpretarlos.

Esta sola con ojear el programa, que en otro lugar publicamos, para convencerse de lo que decimos.

Además, la función tiene el atractivo de los valiosos regalos de un magnífico reloj de oro y dos hermosos bebés (niño y niña), que se adjudicará en tres premios: primero, el reloj; segundo, bebé (niña), y tercero, bebé (niño).

Al efecto se entregará un número a cada localidad y entrada general que se presente al entrar al teatro, verificándose luego el sorteo.

Los regalos están expuestos en los escaparates de la pastelería del Sr. Martí, situada en la Bajada de San Francisco.

Los encargos hechos hasta anoche en contaduría, eran muchísimos, lo cual hace creer que el teatro estará brillantísimo.

Hoy, con motivo de la festividad del Santo de Su Majestad, se celebrarán en Eslava dos magníficas funciones de gala, dedicadas a la guarnición de esta plaza, representándose tarde y noche, a las horas de costumbre, la preciosa comedia en cinco actos, *Militares y paisanos*.

Mañana, y con un selecto y variado programa, celebrará en Apolo el aplaudido tenor cómico Paço Gallego, un beneficio.

En la función de las seis de la tarde de hoy, debutará en Ruzafa, con las aplaudidas zarzuelas *Ninón* y *El cuento del dragón*, la tiple doña Carmen Amari.

Por la noche, a las 9.45, se pondrá en escena la cada vez más celebrada opereta en tres actos *Los molinos cantan*.

AYORA José Pérez, de 13 años, ríñó con Eladio García Cordá, causándole una grave herida de arma blanca, en el costado izquierdo.

PEDRONES El vecino Domingo Monterde Jiménez, golpeó con un palo a Julián Navarro Pablo, produciéndole una herida grave en la cabeza. La Guardia civil detuvo al agresor, que fué encarcelado.

AYORA José Pérez, de 13 años, ríñó con Eladio García Cordá, causándole una grave herida de arma blanca, en el costado izquierdo.

PEDRONES El vecino Domingo Monterde Jiménez, golpeó con un palo a Julián Navarro Pablo, produciéndole una herida grave en la cabeza. La Guardia civil detuvo al agresor, que fué encarcelado.

AYORA José Pérez, de 13 años, ríñó con Eladio García Cordá, causándole una grave herida de arma blanca, en el costado izquierdo.

PEDRONES El vecino Domingo Monterde Jiménez, golpeó con un palo a Julián Navarro Pablo, produciéndole una herida grave en la cabeza. La Guardia civil detuvo al agresor, que fué encarcelado.

AYORA José Pérez, de 13 años, ríñó con Eladio García Cordá, causándole una grave herida de arma blanca, en el costado izquierdo.

PEDRONES El vecino Domingo Monterde Jiménez, golpeó

